

SUSCRIPCION: Un mes 1'25 pts. en toda España  
Extranjero 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA - SABADO 18 DE NOVIEMBRE DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

## PRONTO La Navidad de nuestros abonados

COLABORACION

## La novela del maestro

Una de las más felices frases que ha producido el fértil ingenio de Zahonero es una entre cáustica y melancólica, que, si mal no recuerdo dice: «Como serán nuestros maestros, que ni siquiera han logrado educar una generación agradecida que les garantizara el pan de cada día y el respeto de todo el mundo!»

Sino es así, es parecida; si no es así, ¿cómo es? Por lo menos debería serlo. Pero ¿es verdad? En todas sus partes, no. Ciertamente no han sabido o mejor dicho no han podido educar esas cuantas generaciones que más que por deber, por gratitud, hubiesen sido los que se esforzaron por crear a sus educadores una situación económica holgada y una comisión social de mayor entera.

Las circunstancias no lo han permitido. Aunque en el arduo empeño hubiesen puesto la mejor voluntad, si quiera por legítimo egoísmo, el medio ambiente rural en que se movían hubiera paralizado todo propósito generoso. Hay que conocer, en su plena y dolorosa realidad, nuestra vida aldeana por dentro, «al'apros natura», para comprender esas vidas silenciosas de amargura y sacrificio de los maestros de escuela de España.

Edmundo de Amicis escribió las páginas encantadoras, llenas de una candorosa cordialidad, de «Romanzo d'un maestro». Si algún escritor intentase algún trabajo análogo en nuestro país, inscribiéndose en las escenas de la vida real, observándolas y recogiéndolas aquí y allá, en Burgos y aldeas, le recomendaría un drama hondamente doloroso, vagando en la tragedia con todas las brutalidades y las injusticias que ya recogiera «El Instituto» de Trujillo.

Ya es leyendaria el hambre del maestro de escuela español. Es un estigma que cae sobre nuestras conciencias. Hasta hace unos cuantos años el mísero sueldo que se le retribuía quincenalmente por incoachable. Ahora cobran, pero resulta que dada la exigüidad ridícula de la asignación el noble oficio continúa siendo algo así como uno de aquellos «medios de vivir que no hay para vivir» que tan concienzadamente hablaba nuestro Figaro. Esos sueldos no alcanzan, en la generalidad, a dos pesetas diarias. Es de dar para par de los peones camineros.

Y a esos hombres, a quienes se les ha exigido largos y pesados estudios, a quienes se les ha impuesto grandes gastos para obtener un título profesional y además se les hace pasar por las horras caudinas de unas obligaciones rigurosas muchas veces, se les remunera de manera tan cordial! Y a ellos se les confía el empeño más importante dentro de la vida nacional, moldear el espíritu de las generaciones nuevas, formar la conciencia colectiva del país, sembrar las ideas, renovar constantemente la savia ideal de la Patria!

Sobre todo, en que condiciones. Puestos por alto la mezquidilla del sueldo, con que se retribuyen tan importantes servicios. Pero que encuentra en su misión alentadores aliados? ¿Acaso se le ofrecen facilidades para realizar su cometido?

Es obligatorio facilitar el salón para escuela y la casa para habitación del maestro. Pues bien, en cada pueblo, el salón de clase es un local infecto, sin higiene, donde los niños adquieren grandes enfermedades como demuestran muchas estadísticas y el peor lugar que exista en la localidad se destina a vivienda del infeliz pedagogo. Se ha dicho en público sin que cause asombro y mucho menos indignación, denunciando el hecho como una vergüenza nacional, que en alguna otra aldea un obrero se había instalado en los primeros para recibir la enseñanza de las primeras letras. ¡Y aun creían los buenos aldeanos tener establecida la escuela como excesivo lujo!

Si esto se hace con los propios hijos, bien fácil es presumir que el alojamiento se reservará para el maestro. Buscando el menor dispendio, porque la tañería rural no tiene entrañas, puede afirmarse que la peor vivienda del villorio se destina, siempre al malaventurado profesor primario, víctima sacrificada a todas las codiciosas lujerías. Se ha citado el caso de un maestro con su familia (madre, mujer y cuatro hijos) albergados en una sola habitación, que había servido para almacenar los granos y guardar los aperos de labranza... y en la que, cuando llovía, caía el agua por el sinnúmero de goteras como en pleno campo.

A esta situación material correspondiente punto por punto la situación social. El maestro es siempre una víctima.

ma. Cuando no lo es del cacique lo es del pueblo. No tiene más que dos caminos; o rebelarse o someterse.

Hay que haberse apercibido alguna vez a nuestros medios sociales publicitarios, no de paso y sin entrar en contacto con las cosas, sino viviendo entre ellas su propia vida, para darse cuenta de que el maestro de escuela es allí algo extraño, un elemento de sociable que no encaja en cuadro tan pequeño de miseria sordida, de pasiones vicieuses, de ignorancia irredimible y en la mayor parte de las ocasiones de un embrutecimiento verdaderamente peligroso. Y es muy rara la psicología aldeana. Parecía lógico que en esos lugares rurales, en que campa un analfabetismo irreductible, se reconociera en el maestro de escuela, por su mayor cultura, por su mayor elevación espiritual, una superioridad a que debían someterse voluntariamente todos. Pues, pasa lo contrario. Se le considera casi siempre en esos villorios como el último de los vecinos. Se le estima como el esclavo común, al que todos tienen derecho a zaherir y a molestar sin misericordia.

Las iras de la muchedumbre, que son sumisas ante el fuerte pero se desencadenan con bárbaro ímpetu contra el débil, ya que no se pueden manifestar contra el cacique que tiranía y expolea implecablemente, se traducen en actos de desdén o de hostilidad contra el pobre maestro, sin comprender que éste pudiera ser, aceptando como guía espiritual, el único que los llevaría a una emancipación completa. Y sólo, el mismo no puede defenderse contra la presión de los fuertes, exponiéndose a las suspensiones injustificadas o a los traslados y sin motivo y ruinosos. Así, a la postre su salvación está en someterse resultando como un vencido, un verdadero esclavo blanco.

Los mismos que educan se convierten en enemigos. Quizá los más encarnizados, porque, dada la psicología rural, queda en los recuerdos de la edad escolar más viva la imposición del más mínimo castigo, generalmente siempre merecido, que la memoria de toda atención paternal, que ni siquiera ha merecido la obligada gratitud de esas conciencias reales y de los corazones generosos.

Gratitud y cariño nunca lo han podido conquistar los maestros españoles. Tanta razón Zahonero.

Qué extraño nos parece a nosotros aquel idilio tan admirablemente descrito por la ilustre escritora austríaca Gabriela Preisner, aquella muucha chita enamorada de la bondad del maestro que la educara y que siempre al despedirse con lágrimas en los ojos, no cesaba de repetir, como un «ritornelo» sentimental, su frase cariñosa: «Venid a nuestra casa en primavera...»

Angel Guerra.

## Variedades

**BUQUES DE CEMENTO ARMADO**  
Según un correspondiente del «Morning Post» acaba de llegar a Cristiana, un barco de nuevo tipo que presenta el aspecto de una gran gabarra y está enteramente construido con cemento armado, a excepción de las cadenas que son de acero.

Se pretende que su casco resista mejor las averías que si fuese de acero, hierro o madera, y por consiguiente, que es más seguro. La aplicación práctica de esta idea data solamente de algunos meses, pero desde el primer momento llamó mucho la atención y Mr. Broston, Ministro de Marina de Suecia, ordenó la inmediata construcción de un lanchón de unos 1.000 toneladas de desplazamiento.

Existe el proyecto de construir barcos de 15 mil a 20.000 toneladas para utilizarlos en el transporte de los trenes entre Suecia y Dinamarca. El inventor, ingeniero M. Nicolai Fougner, dice que es posible construir buques de todas las dimensiones que se pidan. Respecto a lo que queda expuesto, es interesante recordar que la idea de los buques de cemento armado no es nueva, y que la construcción de esta clase de buques ha sido emprendida en Italia hace algunos años.

En el «International Marine Engineering» de agosto de 1909, escribió H. Prime Keiffer un interesante artículo, describiendo la construcción y proyectos de estos barcos. Como allí puede verse, el sistema de construcción es algo similar al adoptado por los egipcios hace ya siglos, pues los constructores con armadura de mimbres o cañas revestidas con arcilla. En vez de cañas, la armadura se hace ahora de varillas de acero y en lugar de la arcilla se emplea el cemento.

El Sr. Carlo Gabellini, jefe de la importante Sociedad Cemento Armado y Retino, Gabellini de Roma, es el inventor del sistema italiano.

Se construyeron primero unos cuantos botes de remos, que fueron sometidos a pruebas de elasticidad y rigidez y llevados después a mar abierta, donde permanecieron bajo la acción del agua salada por espacio de unos dos años, al cabo de los cuales, resultó que el agua del mar no había producido el menor efecto sobre el cemento y que las plantas marinas no se le habían adherido.

Como resultado de esta experiencia, se decidió construir buques de grandes dimensiones.

Tres botones de 24 metros de eslora, tres de manga y unode calado fueron construidos y lanzados al Tiber.

En 1905 la misma Compañía construyó un lanchón de carga de 150 toneladas para el puerto militar de Spezia, y al año siguiente otro para el servicio de la Marina italiana, que fue llevado a Spezia y se sujetó allí a severísimas

pruebas que consistieron en lanzarlo contra el estribo de un puente, embestirlo contra un poderoso remolcador y otras varias.

Gran número de estos lanchones se han construido desde entonces, y aunque su resultado ha probado que es práctico el uso de las gabarras de cemento armado, no se demuestra con ello que un buque de alta mar, construido sobre los mismos principios, pueda dar tan satisfactorios resultados.

El esfuerzo constante a que están sujetas las estructuras de un barco durante la navegación, exige un grado tal de resistencia y flexibilidad que podría muy bien ocurrir que la construcción con cemento armado no lo pudiera alcanzar.

Por esta causa sería aventurado, por parte de los oficiales, ser demasiado dogmáticos en los estudios sobre este nuevo tipo de buques, haciendo extensivo a todas las circunstancias a que puede encontrarse un barco y el valor de un sistema probado solo para servicios en aguas tranquilas.

Centellas

COLABORACION

## El Instituto de estudios superiores para la Mujer

Consecuencias en nuestro criterio de apoyar incondicionalmente todas las iniciativas que redunden en pro del progreso de Palma, así en su adelanto material y urbano, como en su cultura, seojamos en nuestras columnas un artículo autorizado por la firma de nuestro querido amigo don Alejandro Janne, en favor del Instituto de Estudios Superiores para la Mujer.

Claro está que insistimos en nuestro propio criterio de que para que sea más eficaz la acción educativa y cultural del Instituto de la Mujer será preciso ir modificando la institución en la forma que la experiencia nos enseña, pues no hay obra que sea absolutamente perfecta. Pero la bondad y generosidad del pensamiento bastan para inspirar benevolencia para con los lanchones que con toda lealtad nos apresuramos a señalar el iniciarse el proyecto, con ánimo de alentar, no ciertamente de combatir una iniciativa de cultura, tan conforme con las tendencias que siempre nos han inspirado.

## Misonismo y Futurismo

La tenaz resistencia que oponen ciertos elementos a la implantación del INSTITUTO DE ESTUDIOS SUPERIORES PARA LA MUJER, no me sorprende. Es la resistencia que ha hallado siempre, a través de la Historia, toda idea liberadora. Es la eterna lucha de todos los tiempos y de todos los lugares; lucha del ayer contra el mañana, de las tinieblas contra la luz.

Misonismo contra Futurismo. He aquí sintetizadas las grandes luchas de la humanidad.

No recuerdo una sola idea emancipadora que no haya despertado enojos y resistencias; pero, para consuelo nuestro, no recuerdo tampoco aspiración alguna de la conciencia que no haya llegado a triunfar.

La mujer, en el Derecho originario, corrió suerte parecida a la de los desheredados. Como era el esclavo y el plebeyo en el Derecho Quirritario, como oca era la mujer. Y a medida que el perfeccionamiento del Derecho iba dificultando la situación de las clases desheredadas en la sociedad iba también mejorando, sensiblemente, la condición de la mujer.

Media un abismo entre la condición de esas clases en tiempo de los Reyes y en tiempo de los Emperadores en Roma.

El derecho político moderno ha nivelado, al menos aparentemente, a los hombres. Queda a resolver la desigualdad originada por la constitución actual de la sociedad, problema que lentamente va resolviendo el socialismo.

La mujer, en la familia, ha sido dignificada. La laza quitárala no preside ya la celebración del matrimonio, pero, política y socialmente, ha quedado rezagada la mujer; y plausible es todo esfuerzo que tienda a mejorar su condición y digno de alabanza es ese Centro de Cultura que trata de implantarse, que ha de prestar a la mujer para la lucha y le ha de proporcionar medios para poder desempeñar dignamente la misión que en la vida le corresponde.

Aun admitiendo el criterio absurdo de los que limitan la misión de la mujer a la formación del hogar, aun en ese supuesto, es de suma necesidad dotarla de una amplia cultura, porque no creo yo que el hombre tenga en la vida misión tan alta y elevada como esa, porque ella recoge a nuestros hijos desde que nacen y les modela el alma y desde su regazo les inculca los primeros principios y les inicia en el camino de la vida.

Precisamente en estos momentos, la mujer, está dando al mundo el ejemplo de su alta capacidad sustituyendo al hombre en los trabajos rudos y difíciles, y dando a su patria, además de sus hijos, el heroísmo de un trabajo abnegado. Tal vez esa experiencia no pasará inadvertida; terminada la gran tragedia, no nos sorprendería que, como homénaje a su grandeza de alma, se le concediera su completa emancipación.

Protestemos, sin desmayos, nuestros esfuerzos a esa gran obra y recojamos el hermoso pensamiento de Ucanunc; dejemos que la mujer posea su mano sobre nuestros hombros sin pretender averiguar jamás si se apoya en nosotros o si nos empuja a través del camino de nuestra vida.

Alejandro Janne.

## Aparatos perfeccionados de gas pobre para aprovechamiento de maderas, serrines, cáscara de almendra y demás similares

### CONSTRUCTORES

TALLERES COMBINADOS DE

Tous Hermanos Vadell y Ripoll

Bosch 22 al 30

Plaza Puerta Sta. Catalina, 51

PALMA

Con nuestros aparatos perfeccionados se obtiene el mayor rendimiento de riqueza calórica de las maderas, serrines etc., etc., por tener resuelto el difícil problema de combustión de las brasas y supresión de los extractores.

Proyectos y presupuestos gratis

## CUENTOS DEL SABADO LA VICTIMA

Donde quiera que se nombrara a Marcelino Carrasco, se paraba en este elogio.

—¡Ah, Marcelino Carrasco! ¡Un pedazo de pan...!

Buena, sencilla, cariñosa, ingenua, se pasaba la vida suavemente, como si no hubiera picaros en el mundo... Gozaba de «numerosas amistades»; disfrutaba de «generales simpatías»; no sabía de «apuros pecuniarios»; había razones para suponer que era feliz... Y sin embargo, Carrasco llevaba una nube negra sobre su alma. Cuando hablaba de su felicidad, él solía indicar alguna cosa:

—¡Sí...! ¡Claro...! Se comprende... Yo ni digo... ¡Pero si no fuera por lo otro...!

Nada más; no había modo de sacarle nada más. Y «lo otro» por fuerza era muy grave porque Carrasco principió a cambiar de condición. Mudó de casa varias veces; tornóse melancólico y siniestro; volvióse desahogado y receloso. Cuando le dirigían la palabra, parecía abismarse en profundas meditaciones, y se notó que alguna vez soltaba un respingo, levantaba un puño y le decía a la persona que platicaba con él:

—¡Ah, perdona... perdona! Ya te oigo...!

Hasta que un día, D. Remigio Pérez, dueño de la séptima casa ocupada por Carrasco y hombre de varios millones, subió, llamó a la puerta suavemente, y se topó a Carrasco, hecho una lástima de temblón y temeroso.

—Mira, Carrasco... Hablemos con franqueza... Usted y yo somos hombres...  
—¡Sí, señor...  
—Pues entonces, las cosas claras; usted ha sido anarquista...  
Carrasco palideció, se puso en pie y masulló estas palabras:  
—¡Eso es una calumnia...! ¡Sí, señor! ¡Una calumnia!

Don Remigio era biando y compasivo.

—¡Tengo pruebas, Sr. Carrasco...!

Y Carrasco le pareció que se le derrumbaba el mundo encima.

—¡Usted me pierde, D. Remigio...! ¡Usted me pierde...!

D. Remigio se explicó.

—¡Por Dios, no se ponga usted así...! Yo he recibido una carta firmada por un tal Segismundo Forés. ¡Vamos... usted le conoce...! Usted ha sido anarquista. Una chiquillada... Una locura de la juventud... Yo lo comprendo. Y una vez hizo usted revelaciones peligrosas... así dice la carta... «peligrosas...», que comprometieron el pasado de Carrasco, adviniendo que su casa peligra, conoció que la bomba llegaría sin remedio, comprendió que le sobraba su vecino... Y por sí ello fuera poco, Segismundo Forés le escribió una carta: «O le volamos la casa, o hace usted que ese miserable la abandone en el plazo de quince días.»

Cuando lo supo Carrasco, se hundió en un abatimiento congojoso:

—¡Ah, pues ahora sí que no me mudo, don José! ¡Aquí me ceje la bomba! ¡Qué me matan, porque ya no puedo más...!

Otra indemnización, otro convenio, otra palabra de honor de que nadie se enteraría de lo ocurrido. Y otra vez a mudarse, y a esperar, y a ver a don Ramón, el nuevo amo, subir la escalera trémulo, presentar un papelito, ofrecer una nueva cantidad si Carrasco se mudaba nuevamente...

—¡Porque creó usted, don Marcelino...! ¡Con esa clase de gente, nada! ¡Yo les tengo pánico...! ¡Como usted lo ve: Pánico...!

¡Ay, y Carrasco también!

Por eso anduvo él de calle en calle, recogiendo indemnizaciones, maldiciendo a Segismundo y recibiendo molestias. Hasta que un día hizo cálculos, que se había juntado unas fortunas, y se mandó construir una casa llena de comodidades.

Cuando se mudó a ella para siempre tuvo una tentación; la de escribir a don Remigio, a don José, a don Ramón, a don Tomás, a don Luis... a todos los que habían sido sus amos de algunos días una invitación que dijera:

sin hogar y sin tranquilidad, hasta que se abran las puertas de la prisión para los compañeros traidores... Después, ellos tendrán la satisfacción de tomar la venganza que les plazca...

Carrasco no comentó; le faltaba el ánimo y la voz. ¡Todo aquello le aplastaba como si fuera losa de sepulcro! Fué don Remigio quien tornó a platicar, pidiéndole que tuviera sensatez y que se mudase de casa.

—¡No se puede usted figurar cuánto lo siento, pero comprenda usted... que yo... que usted... que la carta... que la bomba...!

A Carrasco le volvieron de repente todas las energías.

—Don Remigio, es inútil; no me mudo. Estoy decidido a todo; a que vengamos la bomba y me destrocó el puñal y me mate... ¡Ya me he cansado de padecer, don Remigio...! ¡Ya me he mudado veinte veces, y ya sé que a donde quiera que vaya me sucederá lo mismo que aquí! ¡Y se acabó... Redondamente se acabó...!

—Pues yo le subiré a usted la renta...

—Y se le pago... Suba usted todo lo que se le antoje... ¡Y se lo pago! De todos modos para lo que voy a vivir...

—¡Ah, pues le denunciaré...!

—¿Y por qué va usted a denunciarme? ¡Hago mala vecindad? ¿Le debo a usted alguna cosa...? ¡Yo puedo demostrar perfectamente que no tiene usted otro vecino mejor...! ¡Ah...! ¡Pues no faltaba más que eso...!

Don Remigio sudaba tinta... Entregó la carta al juez para que se buscara a Segismundo, era adelantarse la bomba, atrayendo sobre sí todas las coleras que se arrian sobre Carrasco... Vamos, se imponía un arreglo.

—Un arreglo... ¿no le parece a usted...? ¿Usted se muda... y yo le indemnizo...?

Al principio, Carrasco rehúsó; pero habló don Remigio tan educadamente, ofreciéndole tan buena cantidad y prometiéndole guardar tan en secreto la aventura, que Carrasco aceptó, cogió el dinero, y se fué desconsolado—eso sí, hondamente desconsolado—a una casa de otra calle.

Y el desconsuelo fué tal, que se agravaron sus angustias, se acentuó su misantropía, se intensificó su desesperación, y una vez que se encontró con don José, el propietario de la nueva casa, sintió la necesidad de maldecir a quienes le destruyeron la existencia.

—¡Yo aborrezco el anarquismo de todo corazón...! ¡Le hablo a usted como víctima inocente! ¡Yo no puedo comprender una doctrina que predica el amor y lleva al odio! ¡Qué...!

Don José meditó: «Le hablo a usted como víctima inocente...!» ¡Hola, hola...! Entró en averiguaciones del pasado de Carrasco, adviniendo que su casa peligra, conoció que la bomba llegaría sin remedio, comprendió que le sobraba su vecino... Y por sí ello fuera poco, Segismundo Forés le escribió una carta: «O le volamos la casa, o hace usted que ese miserable la abandone en el plazo de quince días.»

Cuando lo supo Carrasco, se hundió en un abatimiento congojoso:

—¡Ah, pues ahora sí que no me mudo, don José! ¡Aquí me ceje la bomba! ¡Qué me matan, porque ya no puedo más...!

Otra indemnización, otro convenio, otra palabra de honor de que nadie se enteraría de lo ocurrido. Y otra vez a mudarse, y a esperar, y a ver a don Ramón, el nuevo amo, subir la escalera trémulo, presentar un papelito, ofrecer una nueva cantidad si Carrasco se mudaba nuevamente...

—¡Porque creó usted, don Marcelino...! ¡Con esa clase de gente, nada! ¡Yo les tengo pánico...! ¡Como usted lo ve: Pánico...!

¡Ay, y Carrasco también!

Por eso anduvo él de calle en calle, recogiendo indemnizaciones, maldiciendo a Segismundo y recibiendo molestias. Hasta que un día hizo cálculos, que se había juntado unas fortunas, y se mandó construir una casa llena de comodidades.

Cuando se mudó a ella para siempre tuvo una tentación; la de escribir a don Remigio, a don José, a don Ramón, a don Tomás, a don Luis... a todos los que habían sido sus amos de algunos días una invitación que dijera:

«Segismundo Forés le ofrece a ustedes su casa...»

Pero no; no lo hizo. Era un abuso. Y Carrasco tenía fama bien ganada de ser un pedazo de pan.

C. Cabal

INFORMACION

## Descubrimiento de un cementerio fenicio

En nuestro colega *El Resumen*, de Ibiza, leemos lo siguiente:

«Ayer por la mañana, en el punto denominado *Sas Caletas*, sito en el pueblo de San Vicente Ferrer (La Cala), fué descubierto un cementerio fenicio, extrayendo de dicha necrópolis seis o siete imágenes que aproximadamente tendrían un metro no altura cada una de ellas, y por sus iniciales y señales se comprende que éstas pertenecían a la orden de Santo Sildeas.

Este descubrimiento arqueológico, fué llevado a cabo por una pareja de carabinieri de la ciudad, cuyos nombres no me constan, lo que sí me consta que son naturales el una de Santa Eulalia y de San Carlos el otro, apodados Buté y Gat respectivamente, y que por sus actos y obras se comprende que de algo se entienden en materia de arqueología.

Un poco más tarde, sobre la puesta del sol, se confirmó en esta de San Juan que dichas imágenes se habían transformado en bultos de tabaco del llamado contrabando, que al cabo de pocas horas fueron cargados en un carro y facturados para su destino, que es de suponer no será éste el mismo que antes tenía.»

## LA REFORMA ELECTORAL

Ha sido redactado el dictamen referente a la reforma de la ley electoral, presentado al Parlamento.

La modificación que en el proyecto se propone, afecta al artículo 53 de la ley que dispone que conozca de los expedientes electorales el Tribunal Supremo.

El dictamen, redactado después de varias gestiones del señor Rodríguez de la Borbolla, presidente de la comisión, dispone que de los citados expedientes siga entendiendo el Supremo, constituyendo la Sala un presidente y diez magistrados, siendo motivo de excusa o recusación de cualquier magistrado, el haber sido diputado a Cortes en los últimos cuatro años.

Se conceden siete días a los candidatos derrotados para presentar pruebas, y otros siete a los candidatos triunfantes.

Los expedientes electorales habrán de ser informados en el espacio de 35 días desde el en que se verifique el escrutinio general.

Las juntas centrales calificarán los expedientes en tres grupos:

- 1.º Actas proclamadas por el artículo 29;
- 2.º Actas no protestadas;
- 3.º Las restantes.

Introdúcese una modificación interesante en las propuestas del Tribunal que eran en la ley vigente cuatro: Primera, la de la validez de la elección y proclamación de diputado; segunda, la de la validez de la elección y nulidad de la proclamación hecha por la Junta de escrutinio; y proclamación del candidato que aparecía derrotado; tercera, la de la nulidad de la elección y nueva convocatoria; y cuarta, la del castigo al distrito.

La novedad que se lleva a la ley, de prosperar, como es de suponer, el dictamen, afecta a la propuesta cuarta y consiste en substituir el castigo del distrito por la propuesta de la nulidad de la elección, haciéndose nueva convocatoria y privándose del derecho de ser elegido al diputado candidato que hubiera comprado votos en cierta importancia.

AS ISLAS BALEARES. Su historia, sus monumentos y bellezas por D. José María Quadrado. Precio, 20 pesetas. Librería TOUS.



# POR TELEGRAFO

## Homenaje a Santos Oliver

El joven pintor D. Juan Fuster está dando los últimos toques al pergamino que los amigos y admiradores dedican al notable publicista y paisano nuestro D. Miguel de los Santos Oliver, con motivo de sus últimos éxitos literarios.

Hemos tenido el gusto de ver la mencionada obra, que bien podrá calificarse de verdadera obra de arte. Ha empleado en la ejecución el señor Fuster los pinceles y la pluma, procedimientos que están muy bien manejados.

En la parte superior del pergamino, y en sus extremos, se destacan dos marcos, simbolizando a la Poesía y la Prosa; y en la parte inferior, el señor Fuster ha dibujado algunos motivos de varias de las más inspiradas composiciones del señor Oliver, contenidas en el tomo *Poesías* y que le valieron el premio Fastelrath, de este año. Como fondo de la fama, aparecen las figuras de D. Quijote y de Sancho Panza, recordando que un artículo de nuestro ilustre paisano le valió el premio ofrecido por ABC en el concurso abierto con motivo del centenario de la publicación de la inmortal obra de Cervantes.

También en la parte inferior, pero en el centro, se destaca el retrato del señor Santos Oliver, rodeado de unos ramos de verde laurel. El retrato, hecho a la pluma, goza de un notable parecido.

En la parte central, se destaca la siguiente inscripción: «Recordo de Mallorca a D. Miguel de los Santos Oliver, Junio 1916» escritas de gran tamaño y con carácter gótico. En el fondo de la inicial R, aparece la vista de Campanet, pueblo natal del señor Oliver y en el de la M, la vista de Palma.

A continuación de esta inscripción, figuran los nombres de amigos y admiradores, (escritos con carácter gótico) que le ofrecen el mencionado pergamino.

Este va cerrado desde la parte inferior hasta la mitad, con una artística orla formada por cardos rematados en sencillas pero alegres flores silvestres, que representan lo espinoso con que comienza la vida y la alegría y felicidad a la misma se llega a fuerza de constancia y trabajo. Este adorno está muy delicadamente pintado.

Por la sencilla descripción que hemos hecho se comprenderá que el señor Fuster ha estado muy acertado en el desarrollo del pensamiento de dicho pergamino, que sin duda se expone al público, merecerá el aplauso general.

Desde luego, nosotros felicitamos al señor Fuster por dicho trabajo, debido al cual se nos ha presentado, en una nueva fase artística, en la que le aseguramos muchos triunfos.

## El temporal

Ha recrudecido notablemente el temporal en las costas de Baleares. Durante toda esta pasada noche, ha soplado fortísimo viento S., permaneciendo el mar en un estado de completo temporal.

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona, el vapor correo rápido *Mallorca*, y según noticias que hemos adquirido a su llegada, el citado buque ha tenido dificultosa travesía, habiendo sido causa de que llegara a este puerto con cerca de una hora de retraso.

Hoy ha suspendido nuevamente su salida para Cabrera el vaporcito *Ciudad de Palma*, que saldrá mañana a la hora de itinerario en el caso de que el tiempo abonzase.

El vapor *Beller* que salió ayer tarde de este puerto para el de Barcelona, según telegrama recibido en La Huelva, ha llegado sin novedad a Barcelona, encontrando penosa travesía principalmente hasta que hubo doblado la isla Dragonera.

El citado buque ha llegado a Barcelona a las nueve y media de la mañana después de haber tenido en su travesía temporal Sudeste duro.

Mañana debe llegar procedente de Alicante e Ibiza el vapor correo *Baller*, y el lunes de Barcelona el vapor *Biller*.

Mañana por la noche tiene anunciada su salida para Barcelona, el vapor correo rápido *Mallorca*.

El crucero *Reina Regente*, ha tenido necesidad de poner a presión sus calderas, ante el temor de algún posible accidente ocasionado por el vendabal, a fin de contrarrestar sus efectos y hacerse a la mar.

Durante esta tarde ha tenido momentos difícilísimos, pues continuamente el oleaje barre la cubierta.

El citado buque está efectuando continuamente maniobras, habiéndose visto obligado a multiplicar las amarras.

A consecuencia del oleaje, el «Reina Regente» ha sufrido distintos desperfectos en el puente arrancando varias lanchas salvavidas.

El vendabal reinante ha hecho romper las amarras de la parte de tierra del vapor alemán «Fangtum» quedando solo sujeto por las cadenas de las anclas.

Ello ha hecho que durante algún tiempo el «Fangtum» fuese zarandeado por el empuje del viento.

El «Fangtum» ha hecho maniobrar las maquinillas procediendo a las operaciones necesarias para quedar amarrado de popa y proa.

A las cinco de la tarde continuaba en mitad del puerto sin que hubiese

podido amarrar nuevamente los cables de popa.

En uno de los bandazos ha chocado contra el vapor danés *Inger* que estaba fondeado junto al referido buque alemán.

Con el choque le ha ocasionado serios desperfectos en el puente, en la parte de babor y también averías en la popa.

El «Fangtum» igualmente ha sufrido desperfectos en la parte de estribor, destrozando una lancha salvavidas.

El «Inger» ha quedado en situación difícilísima, pues a pesar de todos los medios puestos en práctica, bajo las órdenes del Comandante de Marina señor Pou, no es posible evitar los golpes que éste da continuamente contra el malecón.

En las inmediaciones del «Jonquet» han zozobrado varias embarcaciones de recreo y otras que son dedicadas a la pesca.

Algunas de ellas han sido lanzadas a tierra, destrozándose contra las rocas.

Igualmente se han registrado análogos hechos en las distintas ensenadas del molinar de levante.

En algunos sitios la fuerza de las olas ha destrozado el murallón que resguarda la carretera.

En el baluarte del Príncipe las olas se estrellan contra el murallón, siendo imposible el paso por dicho sitio.

La esplanada del muelle exterior se halla también completamente inundada.

El oleaje en las rompientes de nuestra bahía era imponente.

Montañas de agua se estrellaban en la costa levantando nubes de espuma.

El camino de Ronda en la parte contigua al mar ha sufrido desperfectos debido a que las olas la inundaban casi continuamente.

Toda la carretera desde el muelle a la antigua fábrica de gas, se halla completamente inundada por el mar que en olas gigantes rompen contra las rocas llegando a la altura de los postes de la electricidad produciéndose grandes chispas.

El kiosco de «Miramar» situado en el paseo de la riba, ha sufrido igualmente las consecuencias del temporal, cuyas olas que circundaban invadiendo completamente la parte baja del mismo, han arrancado varios toldos y otros objetos que decoran la terzea del mismo.

El Vigía de Porto Pi nos telefona a las cinco de la tarde que el temporal en el mar presenta un aspecto de todas veras imponente.

El oleaje es tan intenso que llega hasta la torre del Vigía.

Los buques surtos en el puerto se ha visto obligados a reforzar con toda precaución sus amarras, pues algunas de ellos con el vendabal chocaban unos contra otros, habiéndose producido el «Maria» y el «Juanito» desperfectos de importancia.

El vendabal ha causado muchos daños en el arbolado.

En los varios jardines públicos de esta capital los árboles y plantas han sufrido deterioros. En el Jardín de la Glorieta ha tronchado un árbol de bastante corpulencia.

El Comandante de Marina de este puerto con quien hemos tenido el gusto de hablar, nos ha manifestado que poco después de ocurrir el hecho le ha visitado el Cónsul alemán señor Müller para enterarse del accidente ocurrido entre los buques «Fangtum» e «Inger» habiéndole relatado el hecho con toda clase de detalles.

Además nos ha manifestado el señor Comandante de Marina, que para prestar auxilio en caso de necesidad a los buques que se hallan en este puerto, ha dispuesto que durante esta noche presten servicio en el muelle una brigada de hombres.

En la Comandancia de Marina de este puerto, esta tarde se han recibido los siguientes telegramas:

Barcelona—Barómetro 7470, termómetro 177, viento nordeste duro, mar gruesa, cielo encapotado y horizontes brumosos.

Andrés—Temporal sur, mar muy gruesa y horizontes chubarrados.

Aloudia—Viento S. O. muy duro, mar abolada, cielo cubierto y horizontes chubarrados.

Sóller—Viento S. O. fresco, mar del mismo y cielo lluvioso.

## Doctor Lobisch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe interno (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel del instituto medicinal clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

CALLE CONQUISTADOR—18  
Al frente del Círculo Mallorquín  
CONSULTAS de 8—1, y de 4—5

## APARATOS ELECTRICOS

Últimas creaciones  
Precios económicos  
GABRIEL BUADES  
Monjas, 12 y 14, Pasadizo 7 y 8

Pedir siempre por su selecta elaboración los

Chocolates VIDAL  
De venta en los principales Colmados

DIETARIO AGENDA para 1917 con las guías de Baleares, Madrid, Barcelona y Valencia.—Librería de J. Tous.

## Senado

Madrid 18 (4 m.)

Presidiendo el Sr. García Prieto se abre la sesión.

Se aprueban en definitiva varios dictámenes.

Se entra en el orden del día, poniéndose a discusión el proyecto sobre arriendo de las minas de Almadén.

El señor Llacer defiende un voto particular, siendo rechazado por la Comisión.

El señor Alba hace algunas aclaraciones al dictamen y se retira el voto particular.

Se aprueba la totalidad del proyecto y comienza la discusión del articulado.

Tras breve debate se aprueba todo el proyecto.

Sigue la discusión de la ley orgánica militar.

Se aprueba la base tercera nuevamente redactada.

El Sr. Amat defiende la base quinta y pide la reforma de la ley de reclutamiento, pues España puede tener un ejército de 1.700.000 hombres como maximum.

Se desechan cuatro enmiendas del señor Maestro y también otras del señor Velez y Arzobispo de Tarragona.

Se aprueba la base quinta, se suspende el debate y se levanta la sesión.

## Congreso

Madrid 17 (9 n.)

Abierta la sesión el señor Azzati defiende las aspiraciones de los dependientes de Comercio.

El señor Alvarado declara que el Gobierno estudia un proyecto regulador de las relaciones de los dependientes y patronos.

El señor Castroviado protesta de la detención de un súbdito ruso sospechoso y que nada tiene que ver con el anarquismo.

Le contesta brevemente el señor Ruiz Giménez.

Al entrar en el orden del día el señor Albarrán protesta de que no se le conceda la palabra para alusiones.

Censura a la presidencia porque no cumple el Reglamento.

El presidente señor Villanueva le llama al orden.

El señor Romeo apoya los derechos del señor Albarrán, asegurando que se ha entrado en el orden del día antes de la hora señalada.

El señor Villanueva lo niega enérgicamente. Afirmar que dentro del Reglamento hay medios para expresar la disconformidad con la presidencia.

Se concede la palabra al señor Ventosa.

Al levantarse éste se levanta también el señor Domínguez Pascual afirmando que tiene derecho a hablar.

Se promueve un caso escandaloso.

El señor Franco Civantes y otros increpan a los conservadores.

El señor Domínguez Pascual insiste en que hablará.

Arrecrian las protestas.

El señor Villanueva amonesta al señor Domínguez Pascual.

Se promueve gran tumulto. Todos gritan.

Algunos conservadores pretenden retirarse. El señor González Besada logra calmarlos.

El señor Ventosa se levanta y dice que oree que el señor Albarrán tiene derecho a hablar.

Se producen nuevas protestas.

El señor Villanueva ruega al señor Ventosa que no insista, pues la Presidencia ha fallado el asunto. Insistió en que hay medios hábiles para demostrar la disconformidad de la Cámara.

El señor Domínguez Pascual exclama: ¡Nos damos por bien enterados!

(Rumores.)

Al fin el señor Ventosa rectifica combatiendo el presupuesto extraordinario de Fomento insistiendo que sólo significa una orgía de millones. Repite que debe retirarse.

Interviene el señor marqués de Figueroa por alusiones.

Muestra su conformidad con la reconstitución nacional; pero los actuales proyectos carecen de plan armónico. Abunda en los argumentos expuestos por los anteriores oradores y termina pidiendo que se haga intensa política de transportes.

El señor Jorro interviene combatiendo algunas paridas.

El señor Gasset rectifica y expone la coincidencia de los oradores en la necesidad de llevar a cabo obras públicas.

Defiende con gran entusiasmo la política hidráulica que dice reporta enormes beneficios y aumenta la riqueza, leyendo algunos datos que así lo demuestran.

El país, dice, juzgará entre los discursos de las oposiciones y los míos.

Añade que el Gobierno tiene que atender a las peticiones del país que pide que se haga frente a la crisis que se producirá a la hora de la paz. Con los proyectos actuales evitaremos que emigre el capital.

Rectifica brevemente el señor Llorente, insistiendo en los argumentos de ayer.

El señor marqués de Figueroa insiste en censurar el proyecto, afirmando que ese camino no llevará a ser la ciudad alegre y confiada.

El señor Ventosa repite su argumentación en favor de que se lleven a cabo obras complementarias para dar eficacia a los riegos. Descorcha que con los proyectos actuales es-

temos preparados para la hora de la paz.

Los republicanos piden votación nominal, del voto particular del señor Llorente, el cual es desechado por 107 votos contra 49.

El señor Ventosa apoya una enmienda referente a carreteras y pide la opinión de las minorías.

El señor Azzati cree que si la labor del ministro no es buena para el país tampoco es buena la obstrucción que se le hace.

El señor Pedregal se muestra conforme en que se señale en el proyecto un compromiso de diez años de duración.

El señor Espada dice que si hay que votar, los conservadores votarán en contra de que se imponga un presupuesto por 10 años.

Varios otros señores diputados hacen observaciones análogas.

El señor Gasset defiende el proyecto, exponiendo la imposibilidad de realizarse las obras en un año ni en dos.

Se lamenta de las manifestaciones de los conservadores.

El Ministro queda en el uso de la palabra para mañana, suspendiéndose el debate, y levantándose acto seguido la sesión.

## La Política

Datistas y mauristas llegarán a una inteligencia.

Madrid 18 (4 m.)

Esta tarde ha seguido circulando el rumor de que los datistas y mauristas habían llegado a una inteligencia.

Relacionaban el rumor con la coacción regia a Ventanilla a la que habían asistido los señores conde de Romanones, Maura y Dato. Este lo negó, pues no asistió a la coacción y el señor Maura ha permanecido todo el día en su domicilio.

Un incidente

Al levantarse la sesión del Senado se produjo un incidente por reprochar el señor Luque enérgicamente al senador señor Izquierdo de hacer obstrucción al proyecto de reformas militares.

Dijo el señor Luque que su actitud era impertinente y más tratando de un capitán del ejército y ser senador liberal.

El señor Izquierdo negó que hiciera obstrucción y que sólo ejercía los deberes de Senador, desligado de todo cuanto se relacionaba con la carrera.

## Ecos varios

Manifestación estudiantil

Madrid 17 (2 t.)

Murcia.—Se han declarado en huelga los estudiantes de los cursos preparatorios de la Universidad y del Instituto.

Se reunieron en el Paseo de la Glorieta pronunciando discursos elogiosos a la conducta de sus compañeros de Barcelona y Madrid a causa del aumento del 60 por 100 en los derechos de matrículas.

Se organizó una manifestación recorriendo las calles. Visitaron al Gobernador desolviéndose después.

En el Instituto se ha publicado un aviso de que se aplicará el Reglamento de disciplina a quienes falten a clase.

Base para los submarinos

El Ferrol.—Los tripulantes de los barcos llegados dicen que aumenta considerablemente el número de submarinos que operan en las costas de diversos países.

Se ha comenzado la construcción de dos depósitos de esencia para submarinos que tendrán su base en este puerto.

Los fabricantes de oídos

Madrid 17 (2 t.)

Una comisión de fabricantes de oídos de varias regiones ha visitado al señor Alba para pedirle que no se prohiba la exportación de sus productos.

Visita al Sr. Alba

Madrid 17 (9 n.)

La Junta de la Comisión económica francesa ha visitado al señor Alba, expresándole la impresión satisfactoria y optimista de su viaje, especialmente por el impulso creciente de nuestra industria y grandes disponibilidades de primeras materias.

Cambiaron además impresiones sobre la posible combinación de esfuerzos para la exportación e importación de capitales franceses, pues creen que los nuestros algo temidos salirían de su retraimiento, en vista de los grandes negocios que podrían emprenderse en unión de los franceses.

Consejo de Ministros

Madrid 18 (4 m.)

El Consejo celebrado por los Ministros ha terminado a las nueve.

El señor Alba dijo que se despacharon varios expedientes y se trató de la ley de subsistencia, exponiendo los trabajos de la Junta para la aplicación de la ley, tributándole un elogio por la labor que realiza y expone además, dijo, que el Gobierno siempre apoyará las decisiones de la citada Junta.

Consejo de Ministros

Madrid 17 (9 n.)

A las ocho de la noche en el despacho del Congreso se reunieron los Ministros en Consejo excepto el señor Burell que sigue enfermo y el señor Gasset que se hallaba en el banco azul.

El señor Alba dijo que se ocuparían de las cuestiones administrativas.

No habrá hule—dijo a los periodistas. Si lo hubiera yo lo diría para que cogiesen buen sitio.

La dimisión del Marqués de Comillas

El señor conde de Romanones recibió en el Congreso al Comité de Industrias Eléctricas de Barcelona. Le expusieron que visitaron al señor marqués de Comillas quien se negó en absoluto a retirar la dimisión.

El Comité pidió al señor conde de Romanones que el Estado devuelva las cantidades desembolsadas por el Ayuntamiento de Barcelona.

El conde de Romanones ofreció tratar el asunto en Consejo.

Sobre el incidente del Congreso

En el Salón de Conferencias del Congreso han estado reunidos durante largo rato los señores González Besada, Villanueva y Domínguez Pascual.

Se cree que trataron sobre el incidente ocurrido a primera hora.

## La guerra europea

Pueblos inundados

Madrid 17 (2 t.)

Petrogrado.—En todo el frente hubo tiro.

Al N. de Cheloff bombardeamos los fuertes ataques del enemigo.

En el Cáucaso limpiamos de enemigos varias regiones.

En la Transilvania rechazamos un ataque del enemigo al N. de Tel-dsch.

Después de fuerte lucha nos apoderamos de las colinas fortificadas al Sureste, cogiendo un oficial, 180 soldados y 3 ametralladoras. En toda la región se sostiene fuerte lucha; el enemigo nos cañonea con violencia.

En la Dobruja continuamos avanzando hacia el Sur; el enemigo se retira incendiando los pueblos por donde atraviesa.

Poblaciones egipcias bombardeadas

Londres.—El Comandante en Jefe de Egipto comunica que los aviones ingleses han bombardeado con éxito Maghara, Aja y Kossaina. Regresaron indemnes a su base.

En el Anore

Londres.—El enemigo ha bombardeado nuestras nuevas posiciones en el Norte del Anore.

Ayer cogimos 1 oficial y 297 soldados.

Al Sur de Anore cañoneamos al enemigo y bombardeamos los sectores de Sonches y Armentieres.

Nuestros aeroplanos realizaron con éxito varios bombardeos y derribaron un aparato enemigo.

Vapor perseguido por un submarino

Lisboa.—En el Ministerio de Marina se recibió un radiograma de un vapor que se cree portugués comunicando que le persegue un submarino alemán al N. de Lanzarote.

Comunicado inglés

Londres.—Seguimos avanzando al Norte de Anore.

Los prisioneros hechos desde el lunes ascienden a 5.679.

Nuestras tropas demuestran gran resistencia y arrojo.

El estado del terreno dificulta las operaciones.

Nuestras pérdidas no han sido grandes.

Una división avanzó más de una milla cogiendo más de un millar de prisioneros y costándole 450 bajas.

Al Sur del Anore nos hemos consolidado en las posiciones conquistadas.

Dispersamos al enemigo a cañoneos.

Nuestros aeroplanos bombardearon por la noche los aeródromos y las líneas ferroviarias y de material móvil.

Resultado de un empréstito

Madrid 17 (2 t.)

Londres.—Se ha publicado oficialmente el resultado del empréstito al 4 por 100 cuyo total incluyendo el número efectivo y conversiones asciende a 900.831.583 libras esterlinas, de los cuales 587 millones representan el efectivo equivalente a 14.000 millones de pesetas.

La guerra en el mar

Más barcos hundidos

Madrid 17 (2 t.)

Copenhague.—Los submarinos alemanes hundieron ayer otros barcos, de los cuales hay tres noruegos, uno americano y uno inglés.

FABRA

Desde Barcelona

Se reanudan las clases

Barcelona 18 (3 m.)

Ayer mañana se reanudaron en la Universidad las clases, dándose con normalidad las de todas las asignaturas.

Asistieron la mayoría de los alumnos, notándose sólo bastantes faltas individuales.

En la plaza de la Universidad no ocurrió incidente alguno, si bien la policía había adoptado precauciones no ostensibles.

El aplazamiento del viaje regio

Parece confirmarse el rumor transmitido desde Madrid acerca del aplazamiento sine die del viaje de Sua Majestad a Barcelona, toda vez que no lo han desmentido en los centros oficiales.

Sobre las causas del aplazamiento, el Gobernador mostraba gran reserva, limitándose a decir que los viajes que se anuncian con mucha anticipación ofrecen estas dificultades.

No dijo nada más el Sr. Suárez Inclán, pero el nuevo viaje a Barcelona del Director General de Seguridad, Sr. La Barrera, ha dado motivo a los más variados comentarios, no faltando quien haya relacionado los motivos de este viaje con los del aplazamiento de los Reyes y con cierta actividad de la policía, naturalmente muy reservada.

El Gobernador llamó a los

Grandes Almacenes

SAN JOSE

Recibidas grandes existencias y se liquidan con

Gran Baratura

Sastrería, Camisería, Mercería, Pañolería

Géneros de punto. Géneros negros

ABRIGOS PARA SEÑORA, CABALLERO Y NIÑOS

CAPOTES Y PELLIZAS

Edredones, Franelas, Panas, Corsés, Alfombras, Corbatas, Boas, Impermeables, Paraguas Lencería, Lanería, Terciopelos, Pañería

Venta de Retazos

DEPOSITO DE MANTAS DE LANA Y CALZADO A PRECIOS DE FARRICA

VENTAS AL CONTADO. Teléfono, número 217 PRECIO FIJO

Linea PINILLOS Linea de las Antillas Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES Balmes Para SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES CATALINA Prestan este servicio magnificos vapores de gran marcha con espaciosas camaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.

ANUARIO GENERAL DE INFORMACION (PUIG) Unico en España de informes comerciales por CLAVE, Patentado y registrado Con el crédito y capital de los industriales y comerciantes. Esta valiosa obra constituye la recopilación de referencias sobre el Comercio Industrial de España y principales países extranjeros, especialmente de Sud-América. En todo pedido directo, regalaremos un carnet de informes. PRECIO 80 PESETAS OFICINAS. CLAUDIO COELLO 66, MADRID DE VENTA EN PALMA, LIBRERIA DE J. TOUS, PLAZA DE CORT 14 Y 16 CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas al que use el elixir y los polvos de MENTHOILNA que prepara el DOCTOR ANDRÉS SU uso embalsamiza los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOILNA es polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes. Pídanse en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden por la Farmacia de J. Sureda Literaria.

PIDASE EN TODAS PARTES LICOR BREA MÚNERA CONTRA -CATARROS -TOSES-BRONQUITIS -EXPECTORACIONES -ASMA Y DEMAS AFECIONES DEL -APARATO RESPIRATORIO LABORATORIO MÚNERA CASA FUNDADA EN 1875 BARCELONA

¡Alerta! ¡Alerta! ¡Alerta! Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy-Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia. Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en las herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas. Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc. Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación calurosa a domicilio. PRECIO DEL FRASCO 2 PESETAS Depósito: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valesuela.

¡Caballero! DEBO ADVERTIR A V. QUE SI USA Tacones de goma Exija siempre la marca FOLKE PIDALOS A LAS BUENAS ZAPATERIAS Propietarios Son increíbles los precios con que liquida sus existencias de los artículos de cemento la fábrica de CARLOS JAUME, Sorocor 162-PALMA.

Sastrería DE Sebastián Cosials BOLSERIA n.º 10, principal, PALMA Elegante y pulcra confección Uniformes. Trajes para Sras. ABRIGOS ULTIMOS MODELOS TRAJES EN 12 HORAS Puntualidad en los encargos. PRECIOS ECONOMICOS

CALLICIDA PIZA Estopa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso: no motiva las inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Bover, plaza de Antonio Maura.

PASTILLAS MORELLÓ Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.

FUERA CANAS Desaparecen como por encanto con el uso del Agua VIRGINAL Progresiva. No mancha el cutis ni la ropa. Exento en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva. Precio de cada frasco, 3'50 pesetas. De venta: Droguería de MIGUEL BESTAED, Plaza de la Cuartera 4 y Espartería 1 y 3.

Dependiente de Farmacia Con muchos años de práctica se ofrece dentro la capital. Informes Centro de Anuncios.

Se desea vender Tres cuarteradas de tierra, a plazos o al contado en Son Xamena de Felanitx, poblada de almendros, seis cuarterones de viña, albacicoqueros, algarrobos y toda clase de árboles frutales; hay casa y agua. Informarán al Hostal den Camps, y en Palma Ronda de Poniente número 119, Miguel Tauler.

Descubrimiento importante PIG'S PANACEA es la panacea universalmente conocida para las enfermedades de los cerdos, que son los Granos, Dierrea, Falta de apetito, ginas, Tos, Cestañeco de dientes, Barchos y todas las Enfermedades de la gre y del vientre. Si se mezcla en las medidas ójarias engordan más rápidamente. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico.

SE ALQUILAN Dos porches con un palomar. Informes, Centro Anuncios.

SE ALQUILA Un tercer piso, construcción nueva, dormitorios, con water-dos calles de Miguel número 200. Informarán en el primer piso 2º pº

RELOJ PULSERA Se ha extraviado una d. plata. Se agradecerá y gratificará su devolución, calle Virgen de Luch, número 10, piso 1º.

SE VENDE Una casa en el Terreno bien situado su terreno para sembrar, con dos info. Informarán, Centro de Anuncios.

Plantei de almendros Se venden almendros a precio reducido por tener que utilizar el terreno donde están plantados. Informes Cordelería número 10—Tienda.

SEÑORAS MODISTA recién instalada se ofrece corte esmerado, prontitud, economía del Sol 51—1.º escalera, izquierda. Pídanse.

Almacenes Se alquilan cuatro almacenes en dos en la calle de Zavellá; y otros en la calle de Sans. Uno de ellos de capacidad y luz eléctrica. Informes, Zavellá—19.

SUS... La... nu... El p... El pres... primera... Palma d... mamenta... tó de p... didas, v... otros art... Desde l... de estas... que se at... ria. El os... tado de... justificare... alcanzada... en los p... puede ser... Este he... causas g... anormal... codicia... desmedid... esferas c... consumid... del país... Consiq... los Gob... desafort... La fijac... del trigo... dispensab... ejercicio... se hecho... surdo, del... culos de... España p... países en... Por lo... mento, de... extraordin... dos Unid... buye a ag... na. Pero... aunque si... en nuestr... por los... Los merc... sumentada... que yo ha... y presenta... cista. La ins... americana... lizadas po... rra e Heli... te, en el a... La cose... presenta... favorable... díco tan e... tos como... Oil Report... de «quar... comparad... ofrece una... de «quar... liones 60... 1913. Por lo... cosecha... nada publi... millones 9... 262.100.000... guientes... plican la... secha m... 21.000.000... liones 000... contra 23... contra 4... contra 47... Unidos, 76... nea en 191... Este des... de por me... ciones. Para nue... luego, una... Pero, repe... tan extre... Espñ, la ú... en tres mil... 1915; existe... abundancia... a obrar con... dir el acap... máxima del... tadtística... de distribui... los merca... jado el cen... alza del pa... Para... Alguna vez, l... que a tu i... tramosos est... dre presento... to o más que... vos consejos... ra. Prolongaci... y antojos nos... rá algún día, re... habíamos a un... sita y a la mad... ¿No has repa... senación de di... mos en ciestas... pequeño detaile...